



Veille de l'UNION-IHEDN et Revue de presse « Défense »

(contact : adulou@numericable.fr)

Votre avis nous intéresse : si vous voulez réagir à un article de la Revue de presse, vous pouvez soit contacter directement le responsable de thème de Défense soit réagir en adressant un courriel à l'adresse indiquée ci-dessus.

L'équipe de la Revue de presse Défense vous remercie de votre confiance et de votre intérêt pour son travail, toutes vos suggestions sont les bienvenues.

Cette revue de presse paraît désormais sur le site de l'UNION-IHEDN, à l'adresse : <https://www.union-ihedn.org/>

dès que le bandeau apparaît, cliquez sur la page, et l'accès vous est assuré

A la une : Mutations stratégiques en Europe. Conséquences opérationnelles pour les armées françaises (Areion24.news. Diego Ruiz Palmer. 20 juin 2025)

Le bellicisme assumé de la Russie et les nouvelles incertitudes qui pèsent sur les formes de l'engagement futur des États-Unis en Europe placent les alliés européens dans la perspective, esquissée par les réunions au sommet de Paris et de Londres en février et en mars de cette année, de devoir assumer une responsabilité collective beaucoup plus grande pour leur sécurité. Même si le pourtour stratégique de cette situation nouvelle reste encore à préciser, il est possible, d'ores et déjà, d'en esquisser les conséquences opérationnelles pour les armées françaises, à court et à moyen terme, aussi bien sur le plan des capacités et des structures de forces que sur celui des coopérations bilatérales et multilatérales.

Depuis le milieu des années 1960, la politique de sécurité et la posture de défense de la France reposent sur trois piliers complémentaires et durables

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.areion24.news/2025/06/20/mutations-strategiques-en-europe-consequences-operationnelles-pour-les-armees-francaises/>

Date : 20 juin 2025

Prochaine diffusion le 27 juin 2025

Sommaire des articles proposés

- 1) Enjeux de la Défense, Doctrine, Concepts, Missions :
 - L'armée de l'air et de l'espace déclare sa flotte d'A400M Atlas « pleinement opérationnelle »
 - La France veut se mettre en ordre de bataille pour agir dans la très haute altitude
- 2) Relations internationales - Europe de la défense - OTAN :
 - Défense : pour Ursula von der Leyen, contourner le Parlement sur un programme de prêts de 150 millions d'euros est « justifié »
 - Un rapport très critique sur la remontée en puissance militaire de l'Europe
 - L'ONU dénonce l'ampleur « sans précédent » des violences contre les enfants en 2024

- 3) Armements - Industries - Économie :
 - Les géants mondiaux des semi-conducteurs
 - Trump et sa guerre commerciale : entre échecs économiques et calculs politiques
 - Commerce extérieur russe, le pivot vers l'Asie se stabilise, l'Europe toujours présente, malgré les sanctions
 - Souveraineté monétaire : et si le Bitcoin n'était pas l'ennemi ?
- 4) Les forces armées - Air - Marine - Terre - Gendarmerie :
 - Le ministère des armées confirme son intention de se doter de 2 avions suédois d'alerte avancée GlobalEye
 - #Avec nos blessés : l'enjeu fondamental de la psychiatrie militaire
 - Armes hypersoniques, ballons espions...Nostradamus, le radar XXL français auquel rien n'échappe
 - Violences intrafamiliales : la référente nationale de la gendarmerie participe à un colloque à l'Assemblée nationale
- 5) Zones de conflits :
 - Regain de tensions dans la péninsule coréenne ?
 - RD Congo : le groupe armé M23 a déporté 1500 civils
 - Les bombardiers B-2 américains, la menace venue du ciel pour le nucléaire iranien
 - Conflit au Cachemire : un attentat relance les tensions
- 6) Renseignements et menaces :
 - Multilatéralisme et santé : quels enjeux à venir pour la santé mondiale ?
 - Selon Vladimir Poutine, le réarmement des membres de l'OTAN n'est pas une menace pour la Russie
 - Nouvel échec pour Space X après l'explosion d'une mégafusée Starship au Texas
 - Espagne, le black-out géant n'était pas une cyberattaque, mais les causes exactes restent floues
- 7) Sécurité intérieure :
 - La gendarmerie nationale mobilisée pour l'opération interministérielle Colbert III
- 8) Énergie environnement climat :
 - Souveraineté numérique : un enjeu énergétique
 - Signature du volet CAD du contrat stratégique de filière « Nouveaux Systèmes Energétiques »
 - Stockage d'électricité, planche du salut des énergies renouvelables
- 9) Géopolitique de la culture :
 - Quand les géants de la Tech veulent devenir leur propre banque
 - Sommet du G7 . Washington, l'Europe et leurs alliés vivent sous la menace d'un schisme d'Occident
- 10) Géopolitique de l'information :
 - Quand la tech s'enrôle : l'armée américaine recrute des pontes de la Silicon Valley
 - Il se passe quelque chose de bizarre quand deux IA discutent ensemble : elles deviennent mystiques
 - Armes biologiques, génétique... Open AI verrouille les usages sensibles de l'IA
 - Contrôle de l'âge en ligne : le bras de fer continue devant les tribunaux
 - Cybersécurité, la Cour des comptes alerte sur des lacunes dans les audits de l'Anssi
- 11) Le point de l'histoire : 20 juin 451 : les Huns sont battus aux Champs catalauniques
- 12) Revue de presse internationale en langue étrangère :
 - France Considers Multirole Strike, EW, and ISR Upgrades for Airbus A400M

- Trump's peace push falters in both Ukraine and the Middle East – for similar reasons
- Diplomacy in crisis : G7 letdowns reveal limits to Western solidarity on Ukraine
- NYT : Chinese hackers have repeatedly hacked Russia since 2022 to obtain military secrets
- Russian's Economy Minister Warns of Looming Recession
- Can NATO keep Trump On-Message About Russia Threat?

13) Liste d'articles non retenus mais pouvant être consultés sur demande.

Votre avis nous intéresse : si vous voulez réagir à un article de la Revue de presse, vous pouvez contacter directement le responsable de la revue, en adressant un courriel à : adulou@numericable.fr, ou au webmaster du site « union-ihedn.org ».

1/ ENJEUX DE LA DEFENSE - DOCTRINE - CONCEPTS – MISSIONS

□ □ THEME 1 - 1 : L'armée de l'air et de l'espace déclare sa flotte d'A400M Atlas « pleinement opérationnelle »

Source, journal ou site Internet : OPEX 360

Date : 19 juin 2025

Auteurs : Laurent Lagneau

Adressé par André Dulou

Livrés à partir de 2013, les premiers avions de transport A400M « Atlas » de l'armée de l'Air & de l'Espace [AAE] ne pouvaient effectuer que des missions basiques, comme acheminer 37 tonnes de fret d'un point A à un point B. Et pour cause : toutes les fonctionnalités inscrites dans le cahier des charges de cet appareil étaient encore loin d'être disponibles, ce qui valut à Airbus quelques discussions « toniques » avec Jean-Yves Le Drian, alors ministre de la Défense.

En outre, au-delà du retard pris dans la mise au point de ses capacités tactiques [autoprotection, ravitaillement en vol des hélicoptères], l'A400M fut confronté à des problèmes récurrents au niveau de ses turbopropulseurs TP400, avec notamment des soucis avec son système informatique chargé du contrôle de ces derniers [FADEC – Full Automatic Digital Engine Control] et une usure prématurée des boîtes relais des réducteurs d'hélices [PGB – Propeller Gear Box].

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.opex360.com/2025/06/19/larmee-de-lair-et-de-lespace-declare-sa-flotte-da400m-atlas-pleinement-operationnelle/>

□ □ THEME 1 - 2 : La France veut se mettre en ordre de bataille pour agir dans la très haute altitude

Source, journal ou site Internet : lignes de défense

Date : 18 juin 2025

Auteur : Philippe Chapleau

Adressé par André Dulou

Plus haut que les avions dans le ciel, plus bas que les satellites dans l'espace: la très haute altitude (THA) n'est pas clairement définie. D'un côté, l'espace aérien au-dessus d'un pays est considéré comme souverain mais aucun traité ne précise à quelle altitude il s'arrête. « A l'inverse, le traité de l'espace de 1967 dit que l'espace n'est pas souverain mais ne dit pas quand

commence l'espace, on est face à une zone grise », explique le général Rougier, chargé du dossier au sein de l'armée de l'Air et de l'Espace. Paris considère la très haute altitude comme souveraine, « mais il n'y a souveraineté que si on est capable de la faire appliquer », estime-t-il.

En attendant des clarifications, « ne pas pouvoir agir dans la THA exposerait la France à des vulnérabilités exploitables par ses compétiteurs maîtrisant cet environnement », assure Sébastien Lecornu.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://lignesdedefense.ouest-france.fr/la-france-veut-se-mettre-en-ordre-de-bataille-pour-agir-dans-la-tres-haute-altitude/>

2/ RELATIONS INTERNATIONALES - EUROPE DE LA DEFENSE - OTAN :

□ □ THEME 2 - 1 : Défense : pour Ursula von der Leyen, contourner le Parlement sur un programme de prêts de 150 millions d'euros est « justifié »

Source, journal ou site Internet : Euractiv

Date : 19 juin 2025

Auteur : Charles Cohen et Nicoletta Ionta

Adressé par André Dulou

La présidente de la Commission européenne, Ursula von der Leyen, a défendu sa décision de contourner les négociations avec le Parlement européen sur un programme de prêts de 150 milliards d'euros pour la défense. Dans un courrier adressé à la présidente du Parlement, Roberta Metsola, elle affirme que le recours à la procédure législative d'urgence est « *pleinement justifié* » au regard des défis géopolitiques « *existentiels* » qui pèsent sur l'Europe.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.euractiv.fr/section/politics/news/defense-pour-ursula-von-der-leyen-contourner-le-parlement-sur-un-programme-de-prets-de-150-milliards-deuros-est-justifie/>

<https://theconversation.com/financement-du-rearmement-comment-leurope-commence-a-sorganiser-258495>

□ □ THEME 2 - 2 : Un rapport très critique sur la remontée en puissance militaire de l'Europe

Source, journal ou site Internet : L(usine nouvelle)

Date : 19 juin 2025

Auteur : Clément Solal

Adressé par André Dulou

Réservé aux abonnés

Pour les analystes, les nouvelles dépenses ne font parfois que compenser des décennies de sous-investissements depuis la fin de la Guerre Froide.

C'est un bilan d'étape qui n'incite en rien à l'optimisme. Dans un rapport dévoilé jeudi 19 juin, les experts du think tank bruxellois Bruegel et de l'institut allemand Kiel ont passé au crible l'effort de réarmement engagé par les démocraties européennes. Il y a urgence face à la menace représentée par la Russie, qui, selon les analyses de l'OTAN, serait susceptible d'attaquer des voisins de l'Union européenne (UE) d'ici 4 à 5 ans.

Jusqu'ici, les États européens membres de l'Alliance atlantique, qui ont de quoi douter de la fiabilité de l'allié américain, ont certes augmenté leurs budgets consacrés à la défense de 1,4% du PIB à plus de 2%. Reste que leurs efforts de dépense, calculés en parité de pouvoir d'achat, ne sont collectivement toujours pas au niveau de celui de Moscou. Et pour cause, la Russie, dont l'appareil productif est passé en économie de guerre, «voque près de 7% de sa richesse nationale et plus de 35% de son budget fédéral» à une armée «qui s'est développée qualitativement et quantitativement» depuis l'invasion de l'Ukraine de février 2022. Si les démocraties européennes prévoient d'accélérer la cadence, avec notamment le plan censé mobiliser jusqu'à 800 milliards d'euros présenté en mars dernier par la Commission européenne, ils se heurtent à plusieurs obstacles structurels identifiés dans le document.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.usinenouvelle.com/article/un-rapport-d-experts-tres-critique-sur-la-remontee-en-puissance-militaire-de-l-europe.N2234026>

□ □ **THEME 2 - 3 : L'ONU dénonce l'ampleur « sans précédent » des violences contre les enfants en 2024**

Source, journal ou site Internet : France24

Date : 20 juin 2025

Auteur :

Adressé par André Dulou

Des violences contre les enfants d'une ampleur "sans précédent" ont été recensées en 2024 dans plusieurs zones de conflit, de Gaza à la République démocratique du Congo, alerte un rapport annuel de l'ONU publié ce jeudi 19 juin.

"En 2024, la violence contre les enfants lors des conflits armés a atteint des niveaux sans précédent, avec une hausse sidérante de 25 % des violations graves par rapport à 2023", indique le rapport du secrétaire général de l'ONU Antonio Guterres.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.france24.com/fr/moyen-orient/20250620-l-onu-d%C3%A9nonce-un-niveau-de-violences-sans-pr%C3%A9c%C3%A9dent-contre-les-enfants-en-2024>

3/ ARMEMENTS - INDUSTRIES – ECONOMIE

□ □ **THEME 3 - 1 : Les géants mondiaux des semi-conducteurs**

Source, journal ou site Internet : Revue Conflits

Date : 17 juin 2025

Auteur : avec AFP

Adressé par François Jouannet

Le marché mondial des semi-conducteurs, évalué à plus de 600 milliards de dollars en 2024, est dominé par quelques entreprises stratégiques, chacune jouant un rôle clé dans l'écosystème global.

TSMC (Taiwan Semiconductor Manufacturing Company)

- Siège : Taïwan
- Activité principale : Fonderie de semi-conducteurs (production sous contrat)
- Particularité : TSMC est le plus grand fabricant de puces sous contrat au monde. Il produit des composants pour des géants comme Apple, Nvidia, AMD et Qualcomm.
- Forces : maîtrise des procédés avancés (3 nm, 5 nm), innovation constante

Intel

- Siège : États-Unis

- Activité principale : Conception et fabrication de processeurs et puces pour ordinateurs, serveurs et réseaux.
- Particularité : Longtemps leader des puces pour PC et serveurs, Intel se réinvente en investissant dans les fonderies (Intel Foundry Services) et l'intelligence artificielle.
- Forces : expertise en microprocesseurs, avancées en IA, stratégie de relocalisation.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

https://www.revueconflits.com/les-geants-mondiaux-des-semi-conducteurs/?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=iran_un_changement_de_regime_pourrait_donner_le_pouvoir_aux_gardiens_de_la_revolution&utm_term=2025-06-18

□ □ THEME 3 - 2 : Trump et sa guerre commerciale : entre échecs économiques et calculs politiques

Source, journal ou site Internet : IRIS

Date : 17 juin 2025

Auteur : Philippe Barbet

Adressé par Jean-François Mazaleyrat

Les ambitions protectionnistes de Donald Trump étaient vastes à l'aube de son second mandat. Cette politique offensive était-elle inédite dans l'histoire des États-Unis ? Dans un contexte d'interdépendance accrue, l'imposition de droits de douane élevés constitue-t-elle toujours un outil de puissance efficace ?

Les États-Unis d'Amérique ont toujours entretenu une relation complexe avec la question de l'ouverture aux échanges économiques extérieurs. Comme de nombreux pays désormais développés (Japon, Corée, Allemagne, France...), le décollage de l'économie américaine s'est effectué au prix d'une forte protection de ses industries naissantes comme la sidérurgie. La théorie dite des « industries dans l'enfance » développée par l'économiste allemand Friedrich List en 1841 a été largement reprise par Alexander Hamilton dans son rapport sur les manufactures présenté au Congrès en 1791. Influencé par l'approche de Colbert en France, il préconisait une combinaison de droits de douanes et de subvention pour les industries naissantes considérées comme stratégiques. Ce protectionnisme dit « éducateur » ne devait toutefois pas perdurer et devait disparaître dès que l'industrie américaine sortirait de la phase initiale de son développement.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.iris-france.org/trump-et-sa-guerre-commerciale-entre-echecs-economiques-et-calculs-politiques/>

□ □ THEME 3 - 3 : Commerce extérieur russe, le pivot vers l'Asie se stabilise, l'Europe toujours présente, malgré les sanctions

Source, journal ou site Internet : Asialyst

Date : 18 juin 2025

Auteur : Hubert Testard

Adressé par André Dulou

Après trois ans de guerre en Ukraine et de sanctions, les exportations russes d'énergie ne fléchissent que légèrement. Grâce à la demande asiatique, en particulier celle de l'Inde et de la Chine. Mais également grâce au maintien de courants d'exportations vers l'Europe, qu'ils soient directs ou indirects par l'Inde et la Turquie. Il reste trop de trous dans la raquette des sanctions européennes.

La Russie ne fournit plus de données sur son commerce extérieur depuis le début de la guerre en Ukraine. L'Institut Bruegel a mis au point un « *Russia Foreign Trade Tracker* » qui permet de suivre les échanges russes à partir des données fournies par les 38 principaux partenaires commerciaux du pays, qui comprennent 5 pays asiatiques (Chine, Inde, Japon, Corée du Sud et Kazakhstan), 30 pays européens dont l'UE à 27, la Grande Bretagne, la Suisse et la Norvège, ainsi que les Etats-Unis, le Brésil et la Turquie.

Le tracker de l'Institut Bruegel avait montré un basculement spectaculaire des échanges russes vers l'Asie durant les deux premières années qui ont suivi le début de la guerre. La situation actuelle est marquée par une stabilisation dans la répartition des ventes russes depuis l'été 2023.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://asialyst.com/fr/2025/06/18/commerce-exterieur-russe-pivot-asie-stabilise-europe-presente-malgre-sanctions/>

<https://www.telos-eu.com/fr/politique-francaise-et-internationale/le-droit-international-en-version-russe.html>

□ □ THEME 3 - 4 : Souveraineté monétaire : et si le Bitcoin n'était ps l'ennemi ?

Source, journal ou site Internet : Le Portail de l'IE

Date : 19 juin 2025

Auteur : Amin Boukhari

Adressé par Jean-François Mazaleyrat

Le 22 mai 2025, le Bitcoin atteint un nouveau record historique à 111 000 dollars, porté par une adoption croissante et des volumes de transactions sans précédent. Longtemps perçu comme une menace à la souveraineté monétaire, le Bitcoin s'impose désormais comme une alternative fiduciaire, attirant l'intérêt d'États qui y voient une opportunité plutôt qu'une menace à leur encontre.

La monnaie n'est pas seulement un instrument économique qui sert à mesurer la valeur, faciliter les échanges et stocker l'épargne. Elle permet surtout à un État de financer son développement, de piloter ses politiques publiques et de résister aux chocs externes. Le contrôle monétaire est un outil de puissance. Or, l'essor des crypto-actifs et du Bitcoin en particulier, est perçu comme une remise en cause de ce levier. À ce titre, le Bitcoin est accusé d'empiéter sur la souveraineté monétaire des États.

Il existe une différence de fond entre la souveraineté monétaire et l'autonomie monétaire.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.portail-ie.fr/univers/2025/souverainete-monetaire-et-si-le-bitcoin-netait-pas-lennemi/>

4/ Les forces armées- Air - Marine - Terre – Gendarmerie

□ □ THEME 4 - 1 : Le ministère des armées confirme son intention de se doter de 2 avions suédois d'alerte avancée GlobalEye

Source, journal ou site Internet : OPEX 360

Date : 18 juin 2025

Auteur : Laurent Lagneau

Adressé par André Dulou

La Loi de programmation militaire [LPM] 2024-30 ne prévoit pas le renouvellement des quatre avions E-3F SDCA [Système de Détection et de Commandement Aéroporté, communément appelés AWACS] actuellement mis en œuvre par l'armée de l'Air & de l'Espace, ces appareils, constamment modernisés, devant rester en service jusqu'en 2035.

Pour autant, la question de leur remplacement a régulièrement été évoquée depuis quelques mois. Comme encore en novembre dernier.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.opex360.com/2025/06/18/le-ministere-des-armees-confirme-son-intention-de-se-doter-de-2-avions-suedois-dalerte-avancee-globaleye/>

☐☐THEME 4 - 2 : #Avec nos blessés : l'enjeu fondamental de la psychiatrie militaire

Source, journal ou site Internet : [defense.gouv.fr](https://www.defense.gouv.fr)

Date : 19 juin 2025

Auteur : Service de santé des armées/Emmanuelle Ndoudi

Adressé par André Dulou

La 9^e édition de l'opération « Avec nos blessés » est l'occasion pour l'armée de Terre de mettre à l'honneur ses blessés et les organismes qui œuvrent à leur prise en charge médicale et à l'amélioration de leur quotidien. Aux Invalides, le Service de santé des armées se mobilisera, samedi 21 juin 2025, au côté de l'armée de Terre pour attirer l'attention sur la santé mentale du militaire, un sujet sensible dans les forces armées. « Cette opération est un levier indispensable pour rencontrer les militaires et le commandement », précise le médecin en chef (MC) Frédérique, chef du service de « psychiatrie » à l'hôpital national d'instruction des armées (HNIA) Percy, de Clamart.

Spécialisée dans la psychiatrie opérationnelle et post-opérationnelle, et l'éthique médicale, la psychiatre militaire a traité cette thématique, tout au long de sa carrière. Une expertise de laquelle elle retire des constats majeurs. « Le fait psychique questionne dans le milieu militaire mais aussi dans le monde civil, admet-elle. Il ne faut, néanmoins, pas le méconnaître au risque de majorer son impact pour le sujet mais aussi le groupe et la mission ».

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.defense.gouv.fr/sante/actualites/avecnosblesses-lenjeu-fondamental-psychiatrie-militaire>

☐☐THEME 4 - 3 : Armes hypersoniques, ballons espions...Nostradamus, le radar XXL français auquel rien n'échappe

Source, journal ou site Internet : Challenges

Date : 17 juin 2025

Auteur : Vincent Lamigeon

Adressé par André Dulou

Article réservé aux abonnés

C'est une installation gigantesque, tout droit sortie d'un film de James Bond. Installé sur une ancienne base de l'Otan à Crucey, près de Dreux, le radar Nostradamus est une des pépites méconnues de la technologie radar française. Développé par l'Onera, le laboratoire français de l'aérospatial et de la défense, il consiste en une série de 288 antennes de 7 m de haut, installées sur une sorte d'étoile à trois branches, dont chacune mesure près de 400 m. Trois tunnels de 130 m, creusés sous le site, accueillent les installations techniques d'amplification et de traitement du signal.

Cette installation monumentale, développée à la fin des années 1990 sur un financement de la DGA (Direction générale de l'armement), était un peu tombée dans l'oubli. Elle vient de faire un retour fracassant à la une de l'actualité à la faveur du salon du Bourget.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

https://www.challenges.fr/entreprise/defense/armes-hypersoniques-ballons-espions-nostradamus-le-radar-xxl-francais-auquel-rien-nechappe_606208

□ □ THEME 4 - 4 : Violences intrafamiliales : la référente nationale de la gendarmerie participe à un colloque à l'Assemblée nationale

Source, journal ou site Internet : [gendinfo](#)

Date : 20 juin 2025

Auteur : la rédaction

Adressé par André Dulou

Mercredi 18 juin 2025 s'est déroulé, à l'Assemblée nationale, un colloque organisé par l'association Women safe and children (WS&C) sur le thème : « Au cœur des violences, une approche interdisciplinaire et systémique pour prévenir et agir dans les territoires ». La colonelle Claire Boucher, référente nationale Violences intrafamiliales (VIF), intervenait pour présenter l'action de la gendarmerie au quotidien pour lutter contre les VIF.

Mercredi 18 juin 2025, à l'Assemblée nationale, *Women safe and children (WS&C)*, association d'aide aux femmes et enfants victimes de violences implantée dans quatre départements (Yvelines, Finistère, Haute-Savoie, Corse), organisait un colloque sur le thème : « Au cœur des violences, une approche interdisciplinaire et systémique pour prévenir et agir dans les territoires ».

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.gendarmerie.interieur.gouv.fr/gendinfo/actualites/2025/violences-intrafamiliales-la-referente-nationale-de-la-gendarmerie-participe-a-un-colloque-a-l-assemblee-nationale>

5/ ZONES DE CONFLITS

□ □ THEME 5 - 1 : Regain de tensions dans la péninsule coréenne ?

Source, journal ou site Internet : [aérion24](#)

Date : 19 juin 2025

Auteur : M Péron-Doise

Adressé par André Dulou

L'année 2024 a été marquée par un accroissement très notable des tensions entre Pyongyang et Séoul. Alors qu'en janvier dernier, Kim Jong-un faisait modifier la constitution pour faire de la Corée du Sud le « premier pays hostile », supprimant tous les symboles de réconciliation et de coopération entre les deux Corées, le régime nord-coréen a multiplié au cours de l'année 2024 les tirs de missiles. Comment expliquer cette tension croissante entre les deux pays ?

M. Péron-Doise : Il faut d'abord faire le constat que la fameuse zone démilitarisée (*demilitarized zone*), qui coupe la Corée en deux depuis soixante-dix ans, est bien le symbole d'une nation et de familles qui ont été séparées et dont le parcours a été profondément différent, humainement, socialement et politiquement. Aujourd'hui, nous avons des régimes diamétralement opposés, une dictature héréditaire et nucléaire au Nord, une démocratie libérale hyper-développée accueillant 30 000 soldats américains au Sud. Le sentiment d'identité nationale et d'appartenance à un même peuple—les Coréens parlent d'ethnie—, ou d'histoire commune, ne fait plus consensus.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.aren24.news/2025/06/19/regain-de-tensions-dans-la-peninsule-coreenne/>

<https://www.aren24.news/2025/05/15/mer-de-chine-meridionale-vers-une-aggravation-des-tensions-avec-la-thalassocratie-chinoise/>

□ □ THEME 5 - 2 : RD Congo : le groupe armé M23 a déporté 1500 civils

Source, journal ou site Internet : Mondafrigue

Date : 18 juin 2025

Auteur : La rédaction

Adressé par André Dulou et Jean-François Mazaleyrat

(Nairobi, le 18 juin 2025) – Le groupe armé M23 contrôlé par le Rwanda a déporté plus de 1 500 personnes de l'est de la République démocratique du Congo occupée vers le Rwanda, en violation des Conventions de Genève de 1949, a déclaré Human Rights Watch aujourd'hui. Le gouvernement rwandais et le M23 devraient immédiatement mettre fin aux transferts forcés de citoyens congolais et de réfugiés rwandais, qui constituent des crimes de guerre. Le soutien militaire, logistique ou d'une autre nature apporté par le Rwanda au M23 a été essentiel pour sa prise de Goma et de Bukavu, les capitales provinciales du Nord-Kivu et du Sud-Kivu respectivement, des forces congolaises au début de l'année 2025. En février, le M23 a ordonné à plusieurs centaines de milliers de personnes de quitter les camps de déplacés autour de Goma et a démantelé pratiquement tous les camps. En mai, le M23 a rassemblé des personnes déplacées et les a transférées à Goma, d'où nombre d'entre elles ont ensuite été illégalement déportées vers le Rwanda avec l'aide du Haut-Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés (HCR).

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://mondafrique.com/a-la-une/rd-congo-le-groupe-arme-m23-a-deporte-1500-civils/>

□ □ THEME 5 - 3 : Les bombardiers B-2 américains, la menace venue du ciel pour le nucléaire iranien

Source, journal ou site Internet : France24

Date : 19 juin 2025

Auteur : Sébastien Seibt

Adressé par André Dulou

Si les États-Unis de Donald Trump venaient à intervenir dans la guerre entre Israël et l'Iran, les bombardiers B2 seraient en première ligne. D'où l'attention portée ces derniers jours à ces bombardiers, les seuls capables de larguer sur l'Iran les bombes pouvant détruire les installations les plus souterraines du programme nucléaire à Fordo.

Où sont les B-2 ? Que font les B-2 ? Les spéculations autour de ces bombardiers furtifs, stars de l'arsenal aérien nord-américain, vont grandissant alors que le président Donald Trump adopte un ton de plus en plus agressif à l'égard de l'Iran.

La raison principale pour Israël de faire appel aux États-Unis face à l'Iran tient en un lieu : Fordo. Ce site nucléaire iranien se situe à 150 km au sud de Téhéran, profondément enfoui sous terre dans une zone montagneuse.

Impossible pour Israël de détruire ces installations souterraines cruciales pour le programme nucléaire iranien... mais ce serait une mission dans les cordes des B-2 nord-américains.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.france24.com/fr/am%C3%A9riques/20250619-bombardiers-b-2-furtif-menace-venue-programme-nucleaire-iran-bunker-buster-fordo-diego-garcia-israel-guerre>

Liens importants sur le conflit Israël-Iran : (adressés par Elie Billaudaz)

<https://www.slate.fr/monde/israel-iran-arsenal-nucleaire-programme-etat-hebreu-secret-essais-ogives-arme-atomique>

<https://www.areion24.news/2025/06/14/israel-une-economie-en-guerre-a-bout-de-souffle/>

<https://www.slate.fr/monde/conflit-israel-iran-guerre-region-moyen-orient-consequences-golfe-bombardement-nucleaire-missile>

<https://www.revueconflits.com/iran-un-changement-de-regime-pourrait-donner-le-pouvoir-aux-gardiens-de-la-revolution/>

<https://www.revueconflits.com/fordo-la-botte-secrete-de-liran/>

<https://www.telos-eu.com/fr/politique-francaise-et-internationale/guerre-diran-ou-mene-la-strategie-israelienne.html>

adressé par Jean-François Mazaleyrat :

<https://theconversation.com/la-societe-iranienne-prise-en-etau-entre-les-frappes-israeliennes-et-la-repression-du-regime-259253>

<https://theconversation.com/regime-change-en-iran-la-strategie-a-la-george-w-bush-de-benyamin-netanyahou-259250>

<https://mondafrique.com/international/notre-serie-iran-israel-ali-khamenei-dans-le-brouillard-de-la-guerre/>

□ □ **THEME 5 - 4 : Conflit au Cachemire : un attentat relance les tensions**

Source, journal ou site Internet : Les yeux du monde

Date : 16 juin 2025

Auteur : Emile Delahais

Adressé par Jean-François Mazaleyrat

Un conflit traversant les décennies

Depuis leur partition en 1947, un conflit oppose l'Inde et le Pakistan, concernant la région du Cachemire. La Chine revendique également une partie du territoire. Divisée entre les trois pays, cette région est stratégique, notamment concernant le partage des eaux de ses fleuves. La partition des deux pays entre le Pakistan musulman et l'Inde à majorité hindoue a été accompagnée de violences et de transferts de populations. Des conflits directs ont régulièrement lieu, par exemple en 1947, 1965, 1971 et 1999. Un attentat suicide en février 2019 a été responsable de la mort de 46 personnes. Suite à cet événement, l'Inde avait menacé le Pakistan de couper l'eau arrivant via le Cachemire.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://les-yeux-du-monde.fr/actualites-analyses/asie-oceanie/55638-55638-cachemire>

6/ RENSEIGNEMENTS ET MENACES :

□ □ **THEME 6 - 1 : Multilatéralisme et santé : quels enjeux à venir pour la santé mondiale ?**

Source, journal ou site Internet : IRIS

Date : 19 juin 2025

Auteur : Nathalie Etnoult

Adressé par Jean-François Mazaleyrat

Quelles décisions majeures ont été prises à l'issue de cette édition annuelle de l'Assemblée mondiale de la Santé ? Un premier accord mondial sur les pandémies a vu le jour. Que contient-il concrètement ? En quoi pourrait-il transformer la réponse internationale face aux crises sanitaires ?

Cette Assemblée mondiale a marqué l'aboutissement de trois ans de négociations, commencées au lendemain de la pandémie de Covid-19 et à l'issue desquelles a été adopté l'Accord sur les pandémies dont l'objectif est de mieux répondre collectivement et de façon équitable à la préparation et la réponse aux urgences pandémiques. Ce temps d'exécution pour trouver un accord est un record au sein de l'Organisation mondiale de la santé (OMS). Malgré des équilibres difficiles, les États membres se sont finalement entendus.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.iris-france.org/multilateralisme-et-sante-quels-enjeux-a-venir-pour-la-sante-mondiale/>

☐☐THEME 6 - 2 : Selon Vladimir Poutine, le réarmement des membres de l'OTAN n'est pas une menace pour la Russie

Source, journal ou site Internet : RFI

Date : 19 juin 2025

Auteur : avec AFP

Adressé par André Dulou

L'Alliance atlantique, qui doit se réunir en sommet la semaine prochaine à La Haye (Pays-Bas), pousse ses membres à accroître leurs dépenses de sécurité, dans le contexte brûlant du conflit en Ukraine, déclenché par l'assaut russe de 2022 contre son voisin.

Mais, selon Vladimir Poutine, « nous ne considérons aucun réarmement de l'Otan comme une menace pour la Fédération de Russie, car nous sommes autosuffisants en matière de sécurité ». « Nous améliorons constamment nos forces armées et nos capacités de défense », a-t-il encore affirmé lors d'un échange avec des représentants d'agences de presse étrangères, à Saint-Petersbourg.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.rfi.fr/fr/europe/20250619-selon-vladimir-poutine-le-r%C3%A9armement-des-membres-de-l-otan-n-est-pas-une-menace-pour-la-russie>

☐☐THEME 6 - 3 : Nouvel échec pour Space X après l'explosion d'une mégafusée Starship au Texas

Source, journal ou site Internet : Le Monde

Date : 19 juin 2025

Auteur : avec AFP

Adressé par Elie Billaudaz

Le précédent accident date de moins d'un mois. Le 27 mai, la fusée Starship était parvenue à aller dans l'espace, mais son vaisseau, le Super Heavy booster, avait explosé avant sa redescende prévue sur Terre.

Les projets spatiaux du multimilliardaire Elon Musk, propriétaire de SpaceX, ont connu dans la nuit du mercredi 18 au jeudi 19 juin un nouveau revers après l'explosion de sa mégafusée Starship sur son pas de tir lors d'un test de mise à feu à Starbase, au Texas, sans faire de blessés.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

https://www.lemonde.fr/sciences/article/2025/06/19/nouvel-echec-pour-spacex-apres-l-explosion-d-une-megafusee-starship-au-texas_6614609_1650684.html

☐☐THEME 6 - 4 : Espagne, le black-out géant n'était pas une cyberattaque, mais les causes exactes restent floues

Source, journal ou site Internet : Zdnet

Date : 19 juin 2025

Auteur : Gabriel Thierry

Adressé par Elie Billaudaz

Les investigations ont mis en lumière des failles dans les réseaux du secteur espagnol de l'électricité.

Ce n'était pas une cyberattaque. Mais cela ne veut pas dire que le réseau électrique espagnol ne présentait pas de vulnérabilités.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.zdnet.fr/actualites/espagne-le-black-out-geant-netait-pas-une-cyberattaque-mais-les-causes-exactes-restent-floues-477538.htm>

7/ SECURITE INTERIEURE

□ □ THEME 7 - 1 : La gendarmerie nationale mobilisée pour l'opération interministérielle Colbert III

Source, journal ou site Internet : Gendinfo

Date : 19 juin 2025

Auteur : La rédaction

Adressé par André Dulou

Ce jeudi 19 juin 2025, au ministère de l'Économie, des Finances et de la Souveraineté industrielle et numérique, Amélie de Montchalin, ministre chargée des Comptes publics, a présenté les résultats de l'opération Colbert III qui s'est déroulée du 4 au 11 juin 2025. Il s'agit de la troisième édition de cette vaste mobilisation nationale de plusieurs services de l'État, dont la Gendarmerie nationale, pour lutter contre les trafics illicites de tabac sur l'ensemble du territoire, y compris en Outre-mer.

Du 4 au 11 juin 2025, la Douane, avec l'appui de la Mission interministérielle de coordination anti-fraude (MICAF), a coordonné l'action de 14 058 agents publics issus de la Douane, de la Police nationale, de la Gendarmerie nationale et d'autres services de l'État. Soit 4 000 agents de plus que lors de la précédente opération. Jamais une opération n'avait mobilisé, dans la durée et sur des axes multiples, autant d'actions de contrôle et d'effectifs.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.gendarmerie.interieur.gouv.fr/gendinfo/actualites/2025/la-gendarmerie-nationale-mobilisee-pour-l-operation-interministerielle-colbert-iii>

8/ ENERGIE - ENVIRONNEMENT – CLIMAT

□ □ THEME 8 - 1 : Souveraineté numérique : un enjeu énergétique

Source, journal ou site Internet : Le Portail de l'IE

Date : 17 juin 2025

Auteur : Louis Quinet

Adressé par Jean-François Mazaleyrat

En mai 2025, Donald Trump a signé plusieurs décrets pour encourager le développement du nucléaire civil dans le but de consolider le secteur du numérique, tout en renforçant la compétitivité de la filière en matière d'intelligence artificielle générative (IA). Alors que s'est tenu au début du mois de juin 2025 le salon Vivatech à Paris, la souveraineté numérique est au centre de l'actualité politique et économique. Dans ce contexte, l'énergie est un enjeu incontournable.

La souveraineté numérique : une ambition européenne

Face à la domination croissante des géants américains et chinois, l'Union européenne (UE) adapte sa stratégie en capitalisant sur les opportunités économiques et industrielles du marché numérique. À ce titre, plusieurs initiatives politiques ont déjà été lancées.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.portail-ie.fr/univers/2025/souverainete-numerique-un-enjeu-energetique/>

□ □ THEME 8 - 2 : Signature du volet CAD du contrat stratégique de filière « Nouveaux Systèmes Energétiques »

Source, journal ou site Internet : Air et Cosmos

Date : 19 juin 2025

Auteur : Jean-Baptiste Héguy

Adressé par André Dulou

Cette signature va permettre de poser les bases d'une stratégie opérationnelle pour la période 2024-2027 pour faire émerger une filière durable et compétitive de carburants d'aviation durable.

Les quatre priorités du volet

Le volet CAD ou SAF du Contrat stratégique de filière "Nouveaux Systèmes Energétiques" met en place une feuille de route structurée autour de quatre priorités :

1. Définir une stratégie ambitieuse en matière de production de carburants d'aviation durables : produire suffisamment de biocarburants et de carburants de synthèse en 2030 pour répondre aux besoins nationaux, et envisager une position française exportatrice.
2. Créer les conditions de l'émergence d'une filière industrielle française de production de carburants d'aviation durable : permettre aux projets de prendre les décisions finales d'investissement, tout en garantissant une concurrence équitable pour les compagnies aériennes.
3. Sécuriser une production française conforme aux exigences de durabilité et compétitive : renforcer la traçabilité, lutter contre les importations non conformes, et soutenir les technologies françaises.
4. Lancer les premiers projets industriels avant 2030 : faciliter l'identification de foncier mobilisable et accompagner les projets stratégiques pour structurer une filière souveraine.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://air-cosmos.com/article/signature-du-volet-cad-du-contrat-strategique-de-filiere-nouveaux-systemes-energetiques-70333>

□ □ THEME 8 - 3 : Stockage d'électricité, planche du salut des énergies renouvelables

Source, journal ou site Internet : Le Nouvel économiste

Date : 19 juin 2025

Auteur :

Adressé par André Dulou

Le déploiement massif des énergies renouvelables s'accompagne de débats concernant la pertinence de cette stratégie. En cause : la complexité de pilotage de ces productions intermittentes, et donc fluctuantes. C'est là que le stockage entre en jeu en apportant une solution de stabilisation, et même une régulation du réseau. Il permet d'injecter l'électricité issue de production renouvelable dans le réseau lorsque le besoin est réel. Outre les mécanismes hydroélectriques, c'est le marché des batteries stationnaires qui explose aujourd'hui en France.

C'est une fracture qui continue d'animer les débats en France : pour ou contre les énergies renouvelables. C'est presque un paradoxe car d'un côté, le secteur pèse 113 milliards d'euros selon l'Ademe (chiffres 2022) ; la Commission européenne ambitionne de dépasser les 42 % d'énergie renouvelable dans le mix énergétique européen à la fin de la décennie, et la production renouvelable (hydraulique, éolien, photovoltaïque et biomasse) explose en France, atteignant les 150 TWh en 2024 selon RTE, soit 27,6 % de la production totale d'électricité.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.lenouveleconomiste.fr/lesdossiers/stockage-deelectricite-planche-de-salut-des-energies-renouvelables/>

9/ GEOPOLITIQUE DE LA CULTURE :

□ □ THEME 9 - 1 : Quand les géants de la Tech veulent devenir leur propre banque

Source, journal ou site Internet : Les Crises

Date : 19 juin 2025

Auteur : Jacobin, Luke Goldstein

Adressé par André Dulou

À la suite d'une vague de lobbying à Washington et de la capitulation des Démocrates, le Sénat s'apprête à adopter le GENIUS Act, une loi tentaculaire sur les cryptomonnaies qui pourrait favoriser la propagation de monnaies numériques instables et propices à la fraude dans l'ensemble du système bancaire. Toutefois, les législateurs et les experts en protection des consommateurs avertissent que le projet de loi présente un problème encore plus grave : il autoriserait Elon Musk et d'autres magnats de la tech à émettre leurs propres monnaies privées.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.les-crises.fr/quand-les-geants-de-la-tech-veulent-devenir-leur-propre-banque/>

□ □ THEME 9 - 2 : Sommet du G7 . Washington, l'Europe et leurs alliés vivent sous la menace d'un schisme d'Occident

Source, journal ou site Internet : Institut Thomas More

Date : 16 juin 2025

Auteur : Jean-Sylvestre Mongrenier, avec La Croix

Adressé par André Dulou

Le sommet du G7 a débuté dimanche 15 juin à Kananaskis, au Canada, sur fond de tensions au Moyen-Orient. Pour Jean-Sylvestre Mongrenier, le défi principal de cette réunion réside dans le dissensus interne, qui menace de faire imploser l'unité de l'Occident.

De l'Europe au Japon, nombreux sont ceux qui redoutent les effets du trumpisme sur la présente réunion du G7 (Kananaskis, du 15 au 17 juin). Ce directoire informel de l'« Occident global » surmontera-t-il les effets délétères du protectionnisme américain et la volonté forcenée de Donald Trump de mener un « reset » américano-russe, au péril de l'Ukraine et de l'Europe ? L'incapacité à maintenir un semblant d'unité géopolitique perturbera-t-elle sommet à venir de l'Otan (La Haye, du 24 au 26 juin) ?

Le conflit armé israélo-iranien obscurcit encore l'horizon. En sus de la guerre d'Ukraine, aux frontières orientales de l'Otan, une déflagration générale menace le Moyen-Orient, avec des conséquences planétaires. En Extrême-Orient, la Chine populaire renforce sa pression sur Taïwan et la Méditerranée asiatique. Ses porte-avions se hasardent dans le Pacifique occidental et testent la résolution des États-Unis, dont la posture internationale est affaiblie par les

rodomontades et les reculades du président américain. Ce n'est pas une guerre mondiale, mais le monde est en effervescence.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://institut-thomas-more.org/2025/06/16/sommet-du-g7-%c2%b7-washington-leurope-et-leurs-allies-vivent-sous-la-menace-dun-schisme-doccident/>

10/ GEOPOLITIQUE DE L'INFORMATION :

□ □ THEME 10 - 1 : Quand la tech s'enrôle : l'armée américaine recrute des pontes de la Silicon Valley

Source, journal ou site Internet : ZDnet Korea

Date : 16 juin 2025

Auteur : Joy Hwan

Adressé par Elie Billaudaz

L'armée américaine recrute des poids lourds de la tech comme officiers de réserve pour renforcer son innovation.

Dans une initiative inédite, l'armée américaine a officiellement lancé, le 13 juin, une unité novatrice baptisée « Détachement 201 : Corps exécutif d'innovation ». Son objectif est de renforcer les liens entre les mondes technologique civil et militaire en intégrant des experts de la Silicon Valley au sein des forces de réserve. Cette structure hybride entend accélérer le transfert de compétences vers les opérations militaires, en s'affranchissant des lourdeurs bureaucratiques traditionnelles.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.zdnet.fr/actualites/quand-la-tech-senrole-larmee-americaine-recrute-des-pontes-de-la-silicon-valley-477277.htm>

□ □ THEME 10 - 2 : Il se passe quelque chose de bizarre quand deux IA discutent ensemble : elles deviennent mystiques

Source, journal ou site Internet : Slate

Date : 13 juin 2025

Auteur : Emilie Staeger

Adressé par Elie Billaudaz

C'était difficilement prévisible: lorsque deux modèles de langage se parlent sans intervention humaine, ils atteignent spontanément un état d'échange quasi mystique. Selon le média en ligne britannique IFLScience, ce phénomène, observé notamment chez Claude Opus 4, un modèle de la société américaine Anthropic, remet potentiellement en question la véritable nature des IA, tout du moins de ce qu'on pense savoir de leur fonctionnement.

Des chercheurs ont remarqué que, laissés à eux-mêmes, certains modèles d'IA comme Claude Opus 4, ChatGPT 4 (OpenAI) ou PaLM 2 (Google AI), convergent vers un mode de conversation très particulier.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.slate.fr/tech-internet/phenomene-etrange-intelligence-artificielle-discussion-mystique-sagesse-zen-bouddha>

□ □ THEME 10 - 3 : Armes biologiques, génétique... Open AI verrouille les usages sensibles de l'IA

Source, journal ou site Internet : ZDnet Korea

Date : 19 juin 2025

Auteur : Joy Hwan

Adressé par Elie Billaudaz

Alors que l'intelligence artificielle ouvre des perspectives inédites, OpenAI dévoile une stratégie de prévention face aux risques biologiques. L'entreprise veut encadrer les usages sensibles de ses modèles, notamment pour éviter qu'ils ne servent à concevoir des agents pathogènes.

L'entreprise américaine affirme vouloir encourager les applications bénéfiques — comme le développement de nouvelles thérapies — tout en érigeant des garde-fous face aux dérives.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.zdnet.fr/actualites/armes-biologiques-genetique-openai-verrouille-les-usages-sensibles-de-lia-477570.htm>

☐☐THEME 10 - 4 : Contrôle de l'âge en ligne : le bras de fer continue devant les tribunaux

Source, journal ou site Internet : ZDnet

Date : 20 juin 2025

Auteur : Louis Adam et Guillaume Serries

Adressé par Elie Billaudaz

La bataille autour du contrôle d'âge - et sur le destin des sites pornographiques en France - n'est pas tout à fait terminée.

L'éditeur du site pornographique Xhamster, la société chypriote Hammy Media Ltd, a obtenu gain de cause dans son recours visant l'arrêté ministériel étendant les obligations de contrôle d'âge aux sites basés dans des pays membres de l'union européenne.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.zdnet.fr/actualites/controle-de-lage-en-ligne-le-bras-de-fer-continue-devant-les-tribunaux-477611.htm>

☐☐THEME 10 - 5 : Cybersécurité, la Cour des comptes alerte sur des lacunes dans les audits de l'Anssi

Source, journal ou site Internet : ZDnet

Date : 18 juin 2025

Auteur : Gabriel Thierry

Adressé par Elie Billaudaz

Avec la transposition de la directive NIS 2, le cyber-pompier français va devoir s'organiser autrement, disent les magistrats financiers.

Pour la Cour des comptes, l'Anssi doit mieux faire en matière de « contrôle des entités régulées ». Une mission « jusqu'à présent insuffisamment remplie », tance-t-elle dans un touffu rapport de 116 pages paru en début de semaine. Certes, le cyber-pompier de l'État « dispose déjà de la capacité à imposer des sanctions administratives ».

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.zdnet.fr/actualites/cybersecurite-la-cour-des-comptes-alerte-sur-des-lacunes-dans-les-audits-de-lanssi-477425.htm>

11/ Le point de l'histoire du 20 juin 451 : Les Huns sont battus aux Champs catalauniques

□ □ THEME 11 - 1 : Événement de géopolitique dont c'est aujourd'hui l'anniversaire

Source, journal ou site Internet : Hérodote

Date : 20 juin 2025

Auteur : Fabienne Manière

Adressé par André Dulou

Les Huns sont battus le 20 juin 451 près de Troyes, en un lieu appelé les «*Champs Catalauniques*».

Brutale irruption

Ces mystérieux nomades de type mongoloïde avaient surgi un siècle plus tôt de la lointaine Asie et s'étaient installés dans la région du Danube. L'un d'eux, le prince Attila, est élevé à la cour de l'empereur romain d'Orient, à Constantinople. Ayant retrouvé les siens, il les rassemble sous son commandement.

Comme les autres Barbares, il combat les troupes de Constantinople puis il décide d'attaquer les Gallo-Romains. C'est ainsi qu'il franchit le Rhin et détruit Metz.

À Paris, qu'on appelle encore Lutèce, Sainte Geneviève recommande à ses concitoyens de jeûner pendant trois jours pour s'attirer la bienveillance de Dieu. Ô miracle, celui-ci exauce leurs prières et Attila renonce à prendre la ville (certains esprits mal tournés pensent que le conquérant a simplement considéré que le jeu n'en valait pas la chandelle).

Revenant vers le Rhin, les Huns sont attaqués par Aétius, un général gallo-romain qui fut le compagnon d'armes d'Attila dans sa jeunesse.

Bien que battu aux «*Champs Catalauniques*», Attila poursuit sa route et se dirige vers Rome. Aux portes de la ville, le pape Léon 1er le Grand le convainc de rebrousser chemin. Attila s'en retourne alors sur les bords du Danube où il meurt peu après (crise d'apoplexie ou assassinat). Les Huns sortent de l'Histoire aussi soudainement qu'ils y étaient entrés.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

https://www.herodote.net/histoire/evenement.php?jour=4510620&ID_dossier=23&resume=1#:~:text=Les%20Huns%20sont%20battus%20le,appel%C3%A9%20les%20C2%ABChamps%20Catalauniques%C2%BB.&text=Ces%20myst%C3%A9rieux%20nomades%20de%20type,dans%20la%20r%C3%A9gion%20du%20Danube.

12/ REVUE de PRESSE INTERNATIONALE en langue étrangère

□ □ THEME 12 - 1 : France Considers Multirole Strike, EW, and ISR Upgrades for Airbus A400M

Source, journal ou site Internet : The aviasionist

Date : 17 juin 2025

Auteur : Kai Greet

Adressé par Jean-Claude Tourneur

Colonel Bastien Cardot, of the French Air & Space Force, wrote in *Défense & Sécurité Internationale (DSI)* that field experience has “revealed an underexploited potential of the A400M that could make it a valuable complement to fighters for certain missions, in the face of an increasingly dense and complex threat.” Cardot’s article was then picked up by Laurent Lagneau of French defense news website *Zone Militaire*.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://theaviationist.com/2025/06/17/france-considers-multirole-upgrades-airbus-a400m/>

□ □ THEME 12 - 2 : Trump's peace push falters in both Ukraine and the Middle East – for similar reasons

Source, journal ou site Internet : kyivindependent

Date : 19 juin 2025

Auteur : Oleg Sukhov

Adressé par Elie Billaudaz

U.S. President Donald Trump addressed a wide range of subjects during his inauguration speech.

When speaking about international relations, he was adamant — "Our power will stop all wars and bring a new spirit of unity," he said, talking about Russia's war against Ukraine and the fighting in the Middle East.

Five months into Trump's presidency, the wars intensify rather than end.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://kyivindependent.com/why-have-trumps-peace-efforts-in-ukraine-middle-east-failed/>

□ □ THEME 12 - 3 : Diplomacy in crisis : G7 letdowns reveal limits to Western solidarity on Ukraine

Source, journal ou site Internet : kyivindependent

Date : 19 juin 2025

Auteur : Dmytro Basmat

Adressé par Elie Billaudaz

KANANASKIS, Canada — The Group of Seven (G7) Leaders' Summit ended on June 17 with no joint statement in support of Ukraine, no commitments to provide desperately needed U.S. weapons, and no meeting between President Volodymyr Zelensky and U.S. President Donald Trump.

The Ukrainian delegation headed into the summit, held in the remote community of Kananaskis, Canada, with an air of cautious optimism and hopes of winning renewed international support.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://kyivindependent.com/g7/>

□ □ THEME 12 - 4 : NYT : Chinese hackers have repeatedly hacked Russia since 2022 to obtain military secrets

Source, journal ou site Internet : navayagazeta

Date : 19 juin 2025

Auteur :

Adressé par Elie Billaudaz

Hackers linked to the Chinese government have repeatedly hacked Russian companies and government agencies since May 2022 in order to gain access to classified information and military secrets, the New York Times (NYT) reported on Thursday, citing a group of cyber analysts.

The attacks, according to the NYT, have steadily continued even as Vladimir Putin and Chinese President Xi Jinping have publicly pronounced a new era of friendship and strategic partnership between their respective countries, and despite pledges not to conduct cyber-attacks against each other.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://novayagazeta.eu/articles/2025/06/19/nyt-chinese-hackers-have-repeatedly-hacked-russia-since-2022-to-obtain-military-secrets-en-news>

□ □ **THEME 12 - 5 : Russian's Economy Minister Warns of Looming Recession**

Source, journal ou site Internet : The Moscovtimes

Date : 18 juin 2025

Auteur : avecAFP

Adressé par Elie Billaudaz

Russia's economy is teetering on the "brink of recession," Economy Minister Maxim Reshetnikov warned Thursday, casting a downbeat tone over the annual St. Petersburg International Economic Forum (SPIEF), a key event aimed at attracting investment to the country.

Speaking on the second day of the forum, Reshetnikov said "current business sentiment and indicators" point to a looming downturn.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.themoscowtimes.com/2025/06/19/russias-economy-minister-warns-of-looming-recession-a89510>

□ □ **THEME 12 - 6 : Can NATO keep Trump On-Message About Russia Threat?**

ou Source, journal site Internet : Kyivpost

Date : 20 juin 2025

Auteur : avec AFP

Adressé par Elie Billaudaz

Since coming back to office, US President Donald Trump has upended the West's approach towards Russia's war on Ukraine by undercutting Kyiv and opening the door to closer ties with Moscow.

When leaders from NATO's 32 countries gather for a summit in The Hague next week, most want to send a clear message: Russia is the main threat to their alliance.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.kyivpost.com/post/54839>

13/ Titres des articles pouvant être demandés à l'adresse adulou@numericable.fr, qui vous les adressera dans la journée de la demande.

Ces articles n'ont pu être insérés dans la revue de presse. Pour recevoir un ou plusieurs articles, il suffit d'adresser un message électronique à l'adresse :

adulou@numericable.fr;

1) Liens intéressants à consulter :

<https://www.axios.com/2025/06/18/paris-air-show-aerospace-news>

<https://www.politico.eu/article/donald-trump-aucus-submarine-defense-pact-keir-starmer-g7/>

<https://breakingdefense.com/2025/06/army-seeks-hefty-boost-in-network-funding-in-pentagon-procurement-proposal/>

<https://www.defenseone.com/business/2025/06/boeing-says-they-can-build-f-xx-and-f-47-rejecting-secnavs-concerns/406115/>

https://www.revueconflits.com/video-le-rafale-marine-un-fleuron-industriel-cyrille-cosmao/?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=iran_un_changement_de_regime_pourrait_donner_le_pouvoir_aux_gardiens_de_la_revolution&utm_term=2025-06-18

<https://www.iris-france.org/la-negation-du-droit-international-a-loeuvre/>
<https://www.dbl-constructions.fr/a-la-une/65630-on-laisse-mourir-notre-industrie-en-silence-selon-le-senat-letat-freine-dangereusement-ses-commandes-aux-entreprises-de-defense-francaises/>
<https://www.zdnet.fr/actualites/elon-musk-brule-un-milliard-par-mois-pour-rattraper-openai-une-strategie-a-haut-risque-477461.htm>
<https://www.zdnet.fr/actualites/sorbonne-universite-victime-dune-cyberattaque-477354.htm>
<https://www.zdnet.fr/actualites/14-communes-du-grand-paris-en-experimentation-ia-477307.htm>
<https://www.zdnet.fr/actualites/le-cnum-cede-sa-place-au-conseil-de-lintelligence-artificielle-et-du-numerique-477329.htm>
<https://www.zdnet.fr/actualites/cloud-souverain-ovhcloud-et-equans-unissent-leurs-forces-477293.htm>
<https://www.zdnet.fr/actualites/cyberscore-477230.htm>
<https://www.zdnet.fr/actualites/new-york-adopte-un-projet-de-loi-pour-prevenir-les-catastrophes-provoquees-par-lia-477271.htm>
<https://www.portail-ie.fr/univers/2025/reouverture-de-fessenheim-une-bonne-nouvelle/>
<https://www.iris-france.org/letat-de-la-politique-americaine-sans-mentionner-donald-trump/>
<https://theconversation.com/la-tech-francaise-redefinit-son-american-dream-en-europe-258222>
<https://mondafrique.com/international/les-mensonges-de-la-junte-malienne-face-aux-perils-securitaires/>
<https://mondafrique.com/a-la-une/la-population-senegalaise-inquete-de-la-progression-du-terrorisme/>
<https://mondafrique.com/a-la-une/paul-kagame-le-president-rwandais-vertueux-forcement-vertueux/>
<https://theconversation.com/terres-rares-ces-nouveaux-venus-qui-entendent-concurrer-la-chine-et-les-etats-unis-254223>
<https://koreajoongangdaily.joins.com/news/2025-06-20/national/defense/Pentagon-asks-Korea-other-Asian-allies-to-pony-up-5-of-GDP-on-defense/2334820>
<https://executivegov.com/article/michael-guetlein-space-force-golden-dome-program-manager>
https://www.militaryaerospace.com/sensors/article/55298035/raytheon-technologies-corp-air-defense-radar-for-surface-warships?utm_term=B8B9EB47-2793-43CE-AA3B-7B0B3C6DF2B2&lrh=b5fc3af308c66d05f1291cf3450d0b0819de8d8098b306aadafab073cf8bd7bb&utm_campaign=337624C8-7BB5-4B82-B90E-C7A6E26E4D65&utm_medium=email&utm_content=4FD7894F-B083-496C-9621-F4FDACB5F689&utm_source=SmartBrief
<https://executivebiz.com/article/raytheon-seasparrow-missile-contract-modification>
<https://www.hartfordbusiness.com/article/electric-boat-awarded-987m-contract-modification-to-facilitate-submarine-building-program>



Union-ihedn.org

Réseau UNION-IHEDN Votre communauté en ligne

<https://www.union-ihedn.org/les-actualites/revue-de-presse/>